

MONTEVERDE

*Nury Cartín
Ludwig Ellenberg*

INTRODUCCION

Sobre la Sierra Minera de Tilarán y a 160 kilómetros de San José, a una altura de 1.400 msnm, se encuentra Monteverde, zona de abundante vegetación, donde gran parte de la tierra se conserva en estado de selva virgen y en segundo lugar la ganadería.

Por qué en esta zona montañosa no se encuentran grandes problemas de erosión, qué condiciones persisten para mantener el equilibrio ecológico, cómo ha usado el hombre esta zona, qué sucedería si se rompe ese equilibrio con base en un cambio en el uso del suelo, estas son algunas interrogantes, a las cuales daremos respuesta a lo largo de este ensayo.

BREVE RESEÑA HISTORICA DE LOS CUAQUEROS

En noviembre de 1950 llegó a Costa Rica el primer grupo de cuáqueros norteamericanos, procedentes de Alabama. Migraron de Estados Unidos como expresión de su protesta contra la naciente economía militar y también contra la conscripción militar. Durante muchos meses miembros de esta comunidad se habían reunido para considerar la forma que debería tomar su protesta. También examinaban la posibilidad de encontrar en algún país una

forma de gobierno que fuera más aceptable a sus ideales. Examinaban, también, cuál sería la filosofía que desarrollaría el grupo, y cómo encontrar allí el sustento. Costa Rica resultó ser un país que llenaba muchas de estas condiciones. No tenía ejército desde diciembre de 1948; estimulaba a grupos de otros países a establecerse en las áreas rurales más apartadas para explotar allí nuevos recursos naturales.

La mayor parte de los migrantes eran agricultores; por eso, al llegar a Costa Rica empezaron a buscar terrenos aprovechables para la agricultura.

Los últimos miembros del grupo llegaron a principios de abril de 1951. A mediados de este mes, tres hombres del grupo subieron a caballo por un sendero de la montaña y encontraron el área donde los cuáqueros decidieron establecerse: Monteverde. El terreno consistía en 3.000 acres, unos cuantos espacios abiertos y abundante vegetación.

Las familias viajaron en grupos 160 kilómetros desde San José, según el orden en que habían llegado a Costa Rica.

Durante el primer año dividieron la finca en explotaciones familiares; poco a poco la comunidad se dispersó, cuando las familias fueron a vivir a sus propias fincas y empezaron a obtener su propio sustento. Esos pioneros forjaron una comunidad que todavía existe, con una positiva influencia cuáquera.

Otras personas han llegado a Monteverde; algunas del grupo original se fueron; muchas de las privaciones son cosa del pasado. Siguen celebrándose "enjambres de abejas", o sea ocasiones en que toda la comunidad trabaja junta en un proyecto y que son la expresión práctica del amor e interés colectivos.

Un extracto de la definición de las "determinaciones" e ideales formulados en los primeros días de la comunidad de Monteverde expresa los elementos de la visión y esperanza que animó a los pioneros:

- Evitar la constante preocupación por la guerra y estar libres de un gobierno bajo control militar.
- Vivir una vida que conduzca a la paz y no a la guerra.
- Trabajar para obtener una vida adecuada, pero no para enriquecerse.
- Cooperar y comprenderse unos y otros, compartir intereses y necesidades comunes y buscar soluciones conjuntas.
- Mantener una comunidad con motivación religiosa.
- Mantener el respeto por el trabajo manual.
- Esforzarse en contribuir al bienestar de Costa Rica, trabajando en favor de proyectos tales como la conservación de recursos naturales, la higiene pública, la salubridad, la educación y el desarrollo agrícola.

USO DEL SUELO

En el uso actual del suelo se distinguen tres categorías: uso agrícola, uso ganadero y bosque.

El uso agrícola se caracteriza por pequeñas parcelas dedicadas a cultivos de subsistencia, especialmente hortalizas. Digno de mencionar es que en esta labor participa la comunidad, por ejemplo, en época de siembra y de recolección.

La ganadería es la actividad económica más importante. Factores climáticos, como la altura y la posición respecto de los vientos, permiten que en esta zona se den temperaturas promedio cerca de 20° C. En relación con las precipitaciones, se dan dos períodos bien definidos: un período seco y otro lluvioso. Las anteriores condiciones climáticas, favorecen el desarrollo de la actividad lechera, a tal punto, que a escasos tres años de habilitarse esta zona, se fundó Productos de Monteverde, S. A., dedicada a la elaboración de quesos de primera calidad para el mercado nacional.

Con la fundación de Productores de Monteverde S.A. en 1953, se dio inicio a una actividad, que hoy caracteriza el nombre de Monteverde.

El área inicial de producción de leche fue Monteverde y Santa Elena; en abril de 1954 se recibió la primera leche y en ese mismo mes se produjo el primer queso Monteverde. A partir de la década de los sesenta, la planta procesadora de quesos recibe leche de otros lugares aledaños: Guacimal, Florida, Las Nubes, El Dos, Cabecera. De estos lugares, la de mejor calidad y de abastecimiento más constante es Florida.

Actualmente, existen 200 productores de leche; la misma se compra tomando en cuenta la calidad y el peso; se realizan pruebas periódicas de grasas, bacterias, antibióticos y agua, a la leche de cada productor.

La empresa, aunque constituida por costarricenses, cuáqueros y otros norteamericanos que viven en el lugar, tiene una filosofía en común: brindar un mercado seguro para la leche que se produce en la zona; no interesa el obtener ganancias individuales, sino contribuir al desarrollo de la zona; desarrollo que se manifiesta a través del buen mercado y buen precio para la leche, salud, caminos y educación.

En total la empresa la conforman 230 socios, algunos de ellos son empleados de la planta, otros son productores y los terceros particulares (personas de la región, conocidas y con deseos de invertir a largo plazo).

Debido a las condiciones climáticas, se tiene una alta producción en el período lluvioso y una baja en el período seco, procesándose únicamente un 50 %.

Actualmente la empresa produce los siguientes derivados de la leche: quesos: Gouda, Cheddar, Cheddar Sharp, Monterrico y Procesado y quesos de untar; natural, ajo, jamón, pimiento, "bleu" y jalapeño, que abastecen el mercado nacional; la cajeta, caramelo y mantequilla abastecen el mercado local.

Si bien la actividad lechera está en primer lugar, el área boscosa se mantiene como a inicios de la década de los cincuenta, cuando entraron los primeros colonos al área.

Si se comparan los mapas de cobertura de vegetación de 1973-1982, se observa que la destrucción del bosque es mínima. Actualmente existe una extensión de 2.000 acres en estado natural, que constituye la Reserva Biológica de Monteverde, la cual es un santuario de flora y fauna.

CONDICIONES QUE FAVORECEN EL MANTENIMIENTO DE LAS PENDIENTES

Las condiciones físico-geográficas de Monteverde no son las óptimas para un desarrollo

del suelo que no sea forestal; sin embargo, después de 35 años de instalación de la comunidad cuáquera, no se observan problemas graves de denudación, ni de mal uso del suelo; las siguientes son algunas condiciones que han favorecido lo anterior:

- Utilización de sistema de rotación en los cultivos.
- Protección de pendientes fuertes para labores agrícolas.
- Utilización de sistema de apartos para el ganado, con un promedio de 25 cabezas de ganado por apto, con rotación diaria; esto evita problemas de erosión.
- Presencia de pastos arbolados.
- Árboles que caen se mantienen en el mismo lugar.
- Las pendientes muy inclinadas se mantienen siempre con una cobertura boscosa.

TURISMO

Tanto la reserva biológica, como el paisaje en sí, han facilitado una actividad económica importante, como es el turismo.

Las pésimas condiciones del camino, que une los 35 km. desde la carretera interamericana hasta Santa Elena y Monteverde, ha limitado el turismo; anteriormente el camino era transitable con doble tracción; hoy en día con dificultades y en carro normal se necesitan casi dos horas y el único bus que llega cada tarde desde Puntarenas necesita al menos cuatro horas. No hay interés estatal en pavimentar el camino, los costos son millonarios. Cada año después de la época de lluvias se le da mejoramiento provisional por parte del MOPT.

A partir de una entrevista hecha por Bettina Pooch de la Universidad Técnica de Berlín, en marzo de 1985, se tiene información sobre la situación actual del turismo.

En 1984 llegaron 7.000 turistas, la mayoría de los meses comprendidos entre noviembre-abril. Solamente un 10 % de costarricenses, 75 % de norteamericanos y 15 % de otros países como Canadá, Italia, Alemania, Francia y Holanda. Las visitas son cortas, normalmente de dos a tres días. El motivo de la visita principalmente es la reserva forestal, es un tipo de turismo especial: biólogos, estudiantes de ciencias naturales y particulares con interés en observar los pájaros. El interés en el paisaje montañoso es el segundo motivo. No pocos llegan por curiosidad de conocer la vida y el trabajo de los cuáqueros.

La zona cuenta con dos tipos de alojamiento muy diferentes: tres hoteles y tres modestas pensiones.

Hotel Montaña

Situado entre Santa Elena y Monteverde. Es el único hotel con avisos comerciales en los diarios del país (por ejemplo, Tico Times) y en agencias de viajes en E.E. U.U. Cuenta con 14 habitaciones, y un total de 30 camas. Una habitación sencilla sin comida vale ₡ 1.300 (1985). Casi no llegan costarricenses. Un 70 % son parejas en edad entre 50-65 años, en muchos casos trasladados por bus desde San José o desde el Aeropuerto Juan Santamaría. Año con año el negocio disminuye y puede ser difícil, porque hay 13 empleados en la época seca y 7 en la lluviosa.

Quetzal

Situado en Monteverde. Tiene 33 camas en siete habitaciones. El precio es de ₡ 925 con tres comidas y dormida. No llegan muchas familias, pero sí parejas entre 50-70 años. La cantidad de científicos aquí es grande. El dueño tenía parte en la exploración científica de la reserva forestal. En los últimos años ha disminuido la cantidad de visitantes norteamericanos. En época seca hay 5 empleados.

Flor Mar

Situado más cerca de la reserva. Tiene 25 camas en 10 habitaciones. El alojamiento por persona es de ₡ 150. El 99 % de los visitantes son norteamericanos: grupos, parejas y familias. Cuenta con el único teléfono público de Monteverde.

Santa Elena, El Imán, La Esperanza

Pensiones en el pueblo de Santa Elena, con 22, 8 y 5 camas y precios modestos de ₡ 100 por persona. En ellas se hospedan los ticos que viajan por negocio y los trabajadores del MOPT. La edad promedio es más baja que en los otros hoteles. Las tres son pensiones familiares. El negocio año con año es mejor. Normalmente se llenan cuando los otros alojamientos no pueden recibir más visitantes.

Para la comunidad cuáquera no existe interés especial en promover el turismo. La ayuda del ICT (Instituto Costarricense de Turismo) hasta ahora es nula, ya que paisaje y "reserva forestal" son las únicas riquezas turísticas; se necesita un interés especial para llegar hasta allá. A veces los ticos vuelven descontentos por la sorpresa de la falta total de "vida turística".

El valor para recibir pensionados es muy limitada, a la fecha son solamente cinco, la razón por qué no llegan son las dificultades de recibir servicio médico, falta de un teléfono regular, falta de posibilidades de compras normales y el mal camino hasta la carretera interamericana.

POSIBILIDADES EN EL FUTURO

Comparando Monteverde con otras zonas del país que presentan las mismas características geográficas, se llega a la conclusión de que esta zona tan interesante es un modelo para el resto del país, modelo que puede ser aplicado a otros lugares, como por ejemplo, entre el volcán Poás y el volcán Barva se da algo parecido; allí con cuidado podría tenerse un sistema similar a Monteverde.

De continuar la ganadería, debe hacerse con los mismos cuidados actuales y evitar el aumento desmedido de la población, ya que muchos de los problemas erosivos que se observan en el país, son consecuencia del impacto humano. Igual cuidado debe tenerse con incrementar el turismo; si bien éste es una fuente de entradas económicas a la zona, si no se toman las medidas necesarias, el impacto resultante puede ser negativo. La proposición nuestra es de no promover el turismo en la zona.

Prácticamente sería mucho más valioso el introducir cursos de inglés en Monteverde, combinando con trabajo, bajo las reglas de los cuáqueros, por unos meses, la experiencia obtenida sería muy valiosa, al compartir una vida muy diferente al resto del país y, a la vez, practicar un idioma extranjero en nuestro medio.

BIBLIOGRAFIA

Comité Mundial de los Amigos, Sección de las Américas. Los amigos en las Américas. Francis B. Hall, editor. Philadelphia. 1977.

Instituto Geográfico Nacional. Fotografías aéreas N^{os}. 142-146. 1973. Escala 1:20.000.

_____. Fotografías aéreas N^{os}. 19746-19749. Escala 1:35.000. 1980.